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《移居英國升讀公立學校全攻略》作者及出

版人陳筱芬教育博士（Fanny）表示，到英國升學

有三個途徑，分別是大學基礎班、國際一年級課

程及大學一年級。「中五或DSE成績未如理想的

學生，可以考慮報讀大學基礎班，修讀一年基礎

班，成績達到大學要求，可直接入讀三年大學課

程，課程較多元化，除必修英文外，還有數學、

健康科學、法律、科學、商業等科目，收生要求

由『222』至『332』；DSE成績稍遜的學生則可

考慮報讀國際一年級課程，課程內容與大學一年

級相若包括主修課程，完成課程且成績達標的可

升讀兩年大學課程，收生要求由

『332』至『433』。」

DSE放榜進一步迫近了，對於升學，各位家長 / 
學生可已有了打算？除了升讀本地大學外，到海外升
學也是很多學生的夢想。不論決定在本港升學，或是
負笈海外升學也好，最緊要是揀選合適自己升學路。今
期我們從多角度解答海外升學的常見疑難，更邀請了兩
位應屆考生跟大家分享「兩手」準備。

本港中六畢業生到香港以外地區升

學的趨勢有所緩和，教育局早前公佈

《2023中六學生出路統計調查》顯示，

在去年近三點九萬名繼續修讀全日制課

程的中六畢業生中，九成人繼續留港升

學，其餘百分之九點四的中六畢業生到

外地升學，比率較過去數年下跌，創近

年新低。在約四點一萬名受訪的2023年

中六畢業生中，只有百分之九點四畢業

生、即三千零六十三人選擇在香港以外

地區繼續升學。

多元升學路
 開展美好前途
DSE放榜進

學生可已有了打
學也是很多學生
負笈海外升學也好
期我們從多角度解
位應屆考生跟大家
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首三十名英國大學一年級的DSE收生要求為「455」，如

學生想以DSE成績申請，要注意大部份院校都以英文、數學及

兩至三個選修科成績為考量。她續指，DSE學生如能憑公開試

成績直入英國大學學士學位課程，應把握時間統一透過UCAS

平台申請大學課程。「大部份大學的本科或比較熱門的科目雖

已截止申請，但仍有院校及課程尚餘申請位置。學生應在6

月30日英國時間下午六時前申請，UCAS仍會將申請遞交

至院校。但之後才遞交的UCAS申請，會自動轉為補錄

（Clearing），一些大學學科在7月份仍然有學額空缺，學

生就可以在補錄階段選擇一間自己心儀的學校申請。」

另外，學生除了預測成績，要準備推薦信、大學選

項、個人陳述信，或過去工作經驗外，也要盡快應考

IELTS國際英語水平測試，並最少取得6.0分數。

考試及評核局早前公佈報考統計數據，2024年文憑試考生人數與去年相若，共有

約五萬零八百名考生報考，當中近四點三萬人為學校考生，較去年多約一百八十人。香

港青年協會青年就業網絡青年工作幹事黃民信指，根據官方數據顯示，政府資助的學士

學位課程、副學位及高級文憑課程的學額相若，「惟不同大專院校近年會因應市場需求

而開辦不同課程，因此學生可選擇的升學途徑的確比以往有增加的趨勢。」學途徑徑的確的確的確的確的確的確的確比以比以比以比以比以比以往有往有往有往有往有往有增加增加增加增加增加增加加的趨的趨的趨的趨的趨的趨的趨勢。勢。勢勢勢 」」」」」」
他續指，學生可從「VIPE」四個英文字

中，作選科及未來職涯規劃的考量—「V」

代表Value（價值）、「I」代表Interest（興

趣）、「P」代表Personality（性格特質），

以及「E」代表Employability（就業能力）。

「學生選擇的工種若是根據個人興趣，學習表

現自然事半功倍，未來也能獲得由工作帶來的

滿足感；他們也要了解個人性格特質及能力，

才能為自己制定裝備方向及尋求合適工作。」

教育局正積極推廣職業專才教育，包括在高中推展應

用學習（Applied Learning，ApL）課程，是高中課程的選

修科目之一，除了核心科目外，學生可根據自己的興趣、

志向和能力，選讀應用學習課程作為選修科目。黃民信坦

言，應用學習的原意是讓學生在大學選科及思考未來職業

生涯前有所體驗。「學生在選科時，應先詢問自己喜歡或

適合哪一種學習模式，如傳統『坐定定』的系統性學習，

抑或是活動式教學，始終每名學生各有所長及個人特性，

再作出選擇不同院校及課程。」現時不同院校均有開辦相

同課程，他強調，學生在作出任何選科時，最緊要是清

晰自己的最終總站。「舉例說，有兩所院校開辦相同

黃民信
青協青年就業網

絡單位主任

陳筱芬教育博士
《移居英國升讀

公立學校全攻略
》

作者及出版人

Value（價值）
Interest（興趣）
Personality（性格特質）
Employability（就業能力）

課程，且於學生畢業後均具備相關資歷及認受性，

學生則可以按照適合自己的學習模式、個人興趣等

作考慮因素。」

黃民信又提醒，如有學生選擇到海外升學，應

留意相關課程的認受性。「例如學生有意到海

外修讀輔導醫療如語言治療，由於當地與本港

院校的課程，其結構及內容不盡相同，畢業後

如回流本港執業或需要再應考相關資格

試，應留意相關銜接情況。」

負笈海外升學可以轉換學習環境、體驗異鄉

生活，惟Fanny強調，有意到海外升學的學生除要

積極裝備及提升自身的英語水平，在外地生活很

多事情都要自主決定，需要為此作好準備。「學

生獨自離開熟悉的環境，難免會有想家的感

覺，他們應保持開放及平和的心情，記得自

己想到海外升學的目的，向着想達成的目標

努力；學生也要自律，畢竟外國與香港的

學習模式不一樣，他們應好好安排及分

配時間。」

職業

歡或

習，

性，

辦相

清

黃
青

黃 信

留意相關課

外修讀輔導

院校的課程

如回流

試，
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DSE考試不僅教會了麥仲軒同學和陳浚朗同學學術知識，更重要的是讓他們學會了以

正面積極的心態面對成長路上的困難與挑戰。不論是即將應考DSE的學生還是即將迎接放

榜日的中六畢業生，都應該在生活的壓力下尋找光明，找到適合自己的升學路。不管DSE

放榜結果如何，最重要的是學生能夠從中學到寶貴的人生經驗。祝願莘莘學子在人生每一

步都能克服困難，迎來光明美好的未來。

在準備考試的過程中，兩位學生都特別感激他們的學校及補習老師們，不僅在學術上給予指導，

更在心理上提供巨大的支持。他們都強調老師和家長應留意考生的情緒，適時給予支持和鼓勵。

應屆考生：

香港中學文憑試（DSE）放榜日即將來臨，香港的中六學

生面臨巨大壓力和挑戰。對於許多學生來說，這不僅是一場學

術考試，更是人生中一個重要的轉折點。隨着放榜日一天天逼

近，學生們的心情複雜，焦慮與期盼互相交織。

兩位應屆中六畢業生，鄧鏡波學校的麥仲軒同學和靈糧堂

劉梅軒中學的陳浚朗同學，跟各位分享自己應對考試壓力和放

榜焦慮的經歷。

面對今年DSE的新變動—首次加入「公民與社會發

展科」作為DSE必修科，許多學生都感到壓力倍增。DSE

考試成績決定了學生能否入讀心儀的大學學系，這一結果

無疑對他們的學習生涯和未來就業發展有着深遠的影響。

陳浚朗同學說：「考試後的焦慮讓我夜不能寐，我甚至夢

到自己錯過了這場人生最重要的考試，這種壓力甚至讓我

在家中落淚。」

與陳同學的經歷相似，麥仲軒同學坦言：「我最緊

張的時刻是考試前的幾天，我擔心自己是否準備充足，

還經常焦慮地想像如果成績不似預期該怎麼辦。雖然我

知道懷着緊張心情也無補於事，但我無法壓抑自己的焦

慮。」他特別提到，選修科「健康管理與社會關懷科」

出乎意料地容易，但競爭激烈的考試氛圍仍讓他感到壓

力。

面對考試，麥仲軒

同學分享他的座右銘：

「恐畏無人識，獨自暗

中明」，意味着在無人

知曉的黑暗中，自己要

照亮前行的路。他建

議即將應考的學弟妹

們「與其害怕，不如

轉化為動力。」

同樣地，陳浚朗同學

也為針對學習策略提出建

議，他認為學生不應過分依

賴學校提供的筆記，而應該

利用參考書來自製筆記，這

樣更能準確地理解和回答考

題，從而考得更好成績。展望

未來，兩位學生都希望能入讀

心儀的大學學系，對未來的大

學生活充滿期盼。陳浚朗同學麥仲軒同學
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「大學路多元升學展 2024」將於 6 月 15 日（星期六）上午十時半至下午四

時半舉行，屆時多所本地及海外大學、專上學院及教育機構、升學輔導機構參展，

為學生及家長提供一對一升學諮詢及輔導服務。大會在活動當天更邀請多位知名

講者主持升學講座，分析最新本地與海外升學策略，以及分享職業生涯規劃的實

用建議。歡迎應屆畢業生、中四至中五學生及家長到場參與。

活動預告

助考生一臂之力
升學無有怕全面資

訊諮詢

探索個人未來發展方向，可報讀統一收生課程，包括文學士、工商
管理學學士、社會科學學士、工學學士及理學士。學生於大學第一
年可在不同學系及課程中體驗，第二年再決定主修科目。」他續指，
港大亦開辦與大數據、人工智能相關的跨學系課程，「讓學生掌握
不同範疇的知識，並了解現時最新就業情況及市場發展。」

除了本地升學外，學生或會想到外地升學及體驗。Ernest 表
示，大學設有海外交流計劃，「我們與四十七個地區、四百零四間
海外大學合作，為學生提供交流機會；大學亦與全球頂尖大學合辦
本科課程，如北京大學、加州柏克萊分校、劍橋大學、倫敦大學學
院等，讓有志體驗海外升學的學生，提供國際化的學習機會及文化
體驗。學生可選擇修讀雙學位課程，完成海內外合作本科課程的學
生，將獲兩所大學頒發的學位。」

如何選擇適合自己的大學和課程，是所有學生最重要的升學命
題。為讓學生選擇適合自己的大學和課程，Ernest 將會以「大學入
學簡介及課程選擇」為題，與應屆DSE考生、中四至中五學生及
家長詳細分享。

選科具彈性 
 助學生探索未來

香港大學（港大）是本地學生夢寐以求的學府，入學事務部項
目經理吳淦濠（Ernest）指港大有十個學系、共四十九個本科課程，
「作為綜合型的學府，大學為學生提供彈性選科，如有些學生仍在



應用科學為本
 理論實踐並重

THEi 高科院開辦逾二十個以「應用
科學為本」學士學位課程，涵蓋七大學術
領域。THEi 高學院署理副校長（學術）
曾偉基博士解釋，「應用科學是將基礎科
學的理論知識和原理，轉化為應用工具，
用於解決實際問題和滿足人類需求的一門科
學。」應用科學的範疇相當廣泛，涵蓋多個行業類別和工種，例如
設計、管理、工程、科技、運動科學、醫療，以及人工智能等多個
行業；工作性質涉及研究、開發、分析、設計等範疇。

不少學生在選科時也會考慮哪些學科適合自己，曾偉基強調，
學生可從個人興趣、能力、未來志向、實習機會和就業前景等因素
考慮。「始終應用科學課程着重實用的學習元素，配合核心科目、
選修科目及其他學習經歷和實習，故對實用知識和實踐操作感興趣
的學生較為合適。」

他續指，應用科學大學的課程的收生條件與一般學士學位課
程無異。「以 THEi 高科院為例，入學要求為DSE『332A2』或以
上成績（即中英文達三級或以上，數學及一科選修科達第二級或以
上，以及公民與社會發展科取得『達標』（Attained）。」

曾博士會跟與會者介紹「何為應用科學 ?」，有興趣了解的學
生和家長歡迎留意屆時分享。

物流及航運系的四個主修科中，其中環球商業及物流是一個雙
學位課程，彭博士指，「若學生揀選環球商業及物流作為其主修科，
會先在香港理工大學修讀首兩年課程，再到丹麥哥本哈根商學院就
讀三年級及四年級。在完成課程後，學生可獲頒兩個學位，分別為
理大全球商業及物流（榮譽）工商管理學士，以及哥本哈根商學院
國際商業（物流及供應鏈管理）理學士學位。」另外，商學院物流
及航運系設有入學獎學金，DSE成績達標者可獲港幣三十萬元獎學
金，名額為二十五個。

AI 技術用途廣泛
     一技旁身成就通才

人工智能（AI）近年炙手可熱，在各行各
業中廣泛應用，而AI 技術在不同領域中有突
破性發展，特別是計算機視覺和自然語言處
理等範疇。香港城市大學數據科學學院助理
教授何展鵬博士指，「數據科學以一個科學、
有系統的工作流程，從原始數據中獲取有用資
訊，需要融合三個範疇的知識：數學與統計、編
程與電腦科學及行業知識。」他舉例指，數據科學涵
蓋所有文本、視像及圖像分析。

現時世界各地對數據科學家都有殷切需求，何博士表示，數
據科學涵蓋不同行業，包括研究、保險、諮詢、法律、金融與銀行、
IT 公司、醫療保健、新媒體 / 社群媒體、政府、零售與行銷、運輸
與物流、社會工作等，各範疇均需要具創新思維和問題解決能力
（problem-solving skills）的人才。「所有學生均適合在數據科學
方面發展，有意投身數據科學行業的學生，不一定要有高深數學基
礎，學生也未必修讀過M1（微積分與統計）及M2（代數與微積分）
才被取錄，但要對數字敏感、喜歡解難。」

在數字經濟發展蓬勃的今天，未來需要更多具邏輯思維、創
新和技術能力的數據科學家。為了讓學生更了解數據科學的發展，
何博士將會在「大學路多元升學展」中以「數據科學出路多元」為
題主持講座，對數據科學感興趣的學生，記得參與何博士的分享。

BBA學生掌握AI 及創新思維   
 提升日後就業競爭力

理大商學院在 2024 年英國《泰晤士高等
教育》全球 Business & Economics 排名第
四十五，其 BBA 課程一直為 DSE 學生所
趨之若鶩。目前商學院推行「學系為本」
組合課程，並結合「人工智能和數據分析」

（AIDA），及「創新及創業」（IE）內容，助
學生掌握AI 及創新思維的軟技能，提升他們日後

就業的競爭力。

DSE學生在 JUPAS 選科時，可先揀選以學系為單位的組合
課程，入學後首年只須修讀相關學系的共同核心課程， 待第二年
才決定主修科。物流及航運系副教授及副系主任彭敬華博士解釋，
「以航空、航運及供應鏈管理（榮譽）工商管理學士組合課程為例，
學生待第二年才在航空管理及金融、國際航運及物流管理、供應鏈
管理及分析、環球商業及物流四個範疇選擇一個主修科，同時亦可
考慮將 AIDA 及 IE 作為副主修。」商學院設有三個學系分別為會
計及金融學院、物流及航運系、管理及市場學系，共提供九個不同
本科課程。



日期：2024 年 6 月 15 日（星期六）

時間：上午 10 時半至下午 4 時半

地點：旺角康得思酒店 7 樓

查詢：3181 3322

登記及詳情：

www.eduplus.hk/dsefair3

各國各有特色
 了解院校以作考量

近年本地學生較多選擇到澳洲、
英國、加拿大及紐西蘭升學，創智
教育國際升學中心資深升學顧問
古潔雯（Connie）指這四個國家
均有其特色。不少家長為子女籌
劃升學移民時，需要視乎預算及
地點作為考慮因素，而學生則要根
據個人的興趣、心儀學科及未來出路等
作考量，以選擇最適合的升學地點及課程。「不論作出任
何選擇，最重要的是了解院校及課程的收生要求、遞交所
需資料包括個人陳述、推薦信、簡歷、考試成績及截止日
期等。」她又提醒學生切記要報考 IELTS（雅思）或其他
國際英語水平測試，「海外大學多會以測試成績作基準，
來評估學生的英語水平。」

Connie將於升學展擔任星級講者，並以「英、澳、美、
加、紐 升學移民一條龍」為題，與在場人士分享更多有關
不同國家的升學移民資訊。

想了解更多DSE 升學資訊，請即登記參加
「大學路多元升學展 2024」，屆時多位嘉賓
講者和升學機構代表會解答學生和家長諮
詢，助你踏上暢通無阻大學路。

大學基礎課程
   英國升學另一途徑

英國一直是最受歡迎的升學國家，EF 英孚教育
亞太區海外留學課程總監謝貫姿（Jeannie）坦言，報
讀英國大學首階段已完結，學生可把握申請UCAS的候補
階段（Clearing round），「剩餘的學額可能較往年多，但一些知名院校或
熱門學科，有可能已經滿額。」因此，她建議學生若對DSE成績寄望不大，
可考慮修讀英國大學基礎課程（Foundation），學生只要完成九至十一個月
的課程、並達到指定成績，便毋須應考DSE或 A-Level 等公開試，就可升
讀英國頂尖大學。「英國大學基礎課程可以分為兩大類：One-to-One（一對
一）以及One-to-Many（一對多）。前者是與一間大學合作，學生完成課程
及達到指定成績要求便可直升原校；後者則與多所大學有連繫，可經英國大
學聯招系統UCAS申請入讀英國任何一所大學，選擇更多更靈活。」如學
生想報讀基礎課程，毋須待放榜後才報名，可提於 5月至 7月向升學機構查
詢相關詳情，以爭取入學機會。

Jeannie 提醒，學生如有出國升學的計劃，宜盡快報考校方認可的英文
水平測試，例如雅思（IELTS）或托福（TOEFL），亦要預先對當地的院校、
學科、開辦的課程及學習模式有初步概念。「以選科為例，英國既有傳統學
科，亦有新興課程可供學生選擇，甚至院校都有跨學系的課程，因此學生也
要了解不同學科的收生要求及內容，以便為自己作出更合適的學科選擇。」

升學出路十分多元化，總能找到一條適合自己的升學路，最重要把握時
機進行升學諮詢，積極部署不同升學計劃。屆時 Jeannie 將會以「英國大學
及大學基礎課程申請部署、熱門科目及選校策略」為題，與有興趣到英國升
學的學生及家長分享最新升學資訊。

  赴英考 A-Level
 未來發展有優勢

不少家長為了讓子女接受海外的高等教育，均選
擇以升讀海外大學為目標，當中以英國最熱門。要成功

升讀英國大學，先要選擇合適的中學課程，並考取好成
績，其中英國高中的 A-Level 和香港的DSE成績，均可用作

申請英國大學，究竟兩者有甚麼分別呢？英國Cardiff Sixth Form College 亞
洲區招生主任Florence Chow表示，英國 A-Level 跟 HKDSE的最大分別是
應考科目數量，「A-Level 修讀期為兩年，學生可從逾四十個科目選擇三個
自己感興趣、與未來發展相符的目標科目，有能力的同學亦可選讀四科，而
大學只需三個科目的成績便可；DSE必修四個科目，並在二十個選修科目
中選二至四個。」

Florence 續稱，即使對未來發展未有清晰方向的學生，可從A-Level 選
擇一些Common Subject，例如數學，「我也會建議學生在Year 10 或 Year 
11 找到個人未來發展方向，以便選擇A-Level 修讀及應考甚麼科目。」她提
醒，有意到海外升學的學生，現時可提早到外國入讀當地的中學，「畢竟學
生可以提早熟悉當地的學習模式及語言環境，也可以了解不同的生活文化，
並擴闊視野，也可以憑着A-Level 的成績回流香港入讀本地大學。」

Florence 將會以「英國 A-Level 對比 HKDSE的優勢」為題，與在場學
生及家長分享，萬勿錯過。





第四十二屆香港電影金像
獎已完美落幕，電影界都希望
港產片熱潮能再度燃起。曾經
憑《寒戰》奪得金像獎最佳剪
接獎的香港電影剪輯協會會長
黃海，最近搞了個電影剪接展
覽，正是為了宣揚香港電影。
他自入行以來，便對剪接着了
魔，剪不斷，理還亂，儘管已
是殿堂級人物，還是不斷鑽研
剪接的新技巧。香港電影會否
復興他沒有一錘定音，但他寄
語年輕一代，若要做一部好電
影，就如人生，要肯捱肯試，
山外有山，新的方法會越來越
多，因為一套電影一百年後還
會流傳，在人世間留下烙印。

最近銅鑼灣時代廣場的露天廣場與

中庭，放置了講解電影剪接的展覽，現

場還展出了很多個電影金像獎的獎座。

除了展覽還有訪問，差不多有八十位來

自電影行業的人，向路過的市民講述他

們對電影剪接的看法與心聲。

很多市民駐足定神看，因為關於電

影，普羅大眾對演員對導演可能認識較

多，但剪接這類幕後英雄，總是了解不

多。這個展覽的倡議者是香港電影剪輯

協會會長黃海，短片內的八十位電影

人，都是黃海逐一致電邀請來拍攝，花

了四天流水式訪問來完成。

「現在有很多媒體都需要剪接，結婚、壽宴、食

評、短片、紀錄片、MV等等，但大家不一定明白甚麼叫

剪接。電影剪接是一門學問，很多年前曾有一位剪接師

跟我說剪接師很低微，但我不認同，剪接師是最後把關

的人，決定剪甚麼出來，把整個故事達致起承轉合，其

實很難，但亦可以力挽狂瀾。所以我想讓更多人認識，

剪接是一種藝術。」

黃海續說：「舉辦這個展覽，因為我一直很想告訴

別人甚麼叫剪接。但我不想在西九開展覽，要市民付費

入場看，所以真的要多謝時代廣場。我一直以為商場舉

辦活動，一定是為增加人流，因此最初商場向我建議

時，我還覺得在這方面應該幫不上他們。但時代廣場仍

然願意支持我們去舉辦這個展覽，說剪接是一個文化產

業，想讓更多香港人認識電影的每個工種。」

把關人力挽狂瀾
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▼黃海曾跟電影名導吳宇森合作。
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剪不斷 理還亂
香港電影剪輯協會會長黃海
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黃海是剪接界少有先後獲得香港電影金紫荊獎及香港電影金像獎殊榮的知名剪接師，是行內殿堂級

大人物。他自小便跟爸爸去看電影，培養對電影的興趣，尤其是剪接。回想入行經過，他說：「在八十年

代，電影圈的剪接無考試機制，也不會公開招聘。入行要靠關係，很難的，我沒有人脈關係，只是機緣巧

合才入到行，且先在電視台一邊工作一邊自學剪接。」

他續說：「做過數間電視台，到二十三歲便在有線電視做管理層，管理全公司所有剪片，管的人從

十八歲至四十歲都有。每天跟所有部門的阿頭開會，我問自己，為甚麼我要不斷開會？最初有人叫我試，

指每人都想做這個位，所以我嘗試了。不過做了一年便不想再做。我不想做，不是不懂得做，而是與其花

時間不斷開會，不如返回剪接房做我喜歡的事，所以轉到新聞部工作。」

所謂剪接就是將故事重新組合，出自不同剪接師之手，可以有不同結果。他做了八年新聞，是非黑

白，如何編排，需要用腦思考，剪不斷，理還亂，「做新聞時剪過美國九一一恐襲，很多新聞都剪過，剪

片過程不只為把好的片段拼湊在一起那

麼簡單，剪接的初心，就是要完全投入

其中，不論剪新聞，還是剪婚宴片，道

理都一樣，要代入主角的視角去做。」

「做了八年新聞，覺得夠了，想自

己做生意。2000年想開公司，一年後夢

想成真。」在電視台工作時，黃海一直

想嘗試參與電影剪接，沒想到自立門戶

後，電視台的舊相識引薦他給劉偉強，

結果第一部參與剪接的電影作品便是

《頭文字D》，是一部驚險刺激、且節奏

明快的作品，裏面的賽車場面更成為港

產片的經典中的經典。

完全不懂得剪賽車戲的黃海坦言：

「剪賽車戲剪到我傻了。那時特意買很多賽車作品，花了一整晚時間不停看別人剪的賽車戲。看完後跟自

己說，不要學習任何一種方法，我必須用新的方法去剪。」其實他當時內心很掙扎，既不想作品帶有別人

的影子，又擔心剪法太新會被人叮走，慶幸作品順利誕生，更憑此片獲得第十一屆香港電影金紫荊獎的最

佳剪接。

黃海踏進電影界之時，正值香港電影業最輝煌、最有影響力的高峰期，後來憑《寒戰》再奪香港電

影金像獎的最佳剪接。他的事業路與港產片的命途唇齒相依，《寒戰》正是中港合拍片的起始，是純香港

電影踏進黃昏的時期，之後進入了冰河期。

香港東方荷里活的名堂逐漸被其他亞洲地方追過，香港電影由高峰期每年百幾齣電影上演，至2013

年只有四十三齣。中期經歷與內地電影集團合拍，香港電影市道一度回春，但因合拍片制度嚴謹，近年潮

流又退了下來。

香港的電影業又跌入死水狀態。然而，初長的幼苗開始發芽，一班新進的導演冒起，重拾書寫對香

港不同環境、不同階層的小情懷，衍生出新一派港產片特色。雖然貿發局最新數字顯示，疫情以後，

2023年的港產片上映數目維持在四十多齣，但始終都有一番新氣象。

初入行邊學邊做
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▼時代廣場與香港電影剪輯協會合辦《螢幕後的魔法》展覽。
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黃海歷經電影業的不同時期，除了熱門賣座的賽車電影，他也有協助

新導演剪接《踏血尋梅》，在他刀下的人物變得栩栩如生，令多個角色勇

奪多個金像獎項，那一年空手而回的他反而很欣慰，「因為我把他們變得

立體，也得到評審認同，已很有滿足感。」

剪接是一個每周工作七天，每天工作二十四小時的行業。黃海直認從

事這行業犧牲了與家人、朋友相處的時光，「近兩年爸爸的情況差了，但

我沒有時間陪伴家人，經常說沒有空，因為都去了剪片，我真的沒有去

玩，但他們不信。」他感慨道：「爸爸走了之後，我覺得他一世人很辛

勞，沒有享受過。雖然我也是經常剪片，沒有去玩，但我覺得是在享受人

生。」黃海從來沒有後悔入行，「能選擇一個令自己享受的終身職業是很

難，剪片真的好像變魔術，真的是很夢幻。」

剪片是享受人生

如何預測本地電影的命運？黃海說：「繼續做好的電影，不要一窩蜂去

做好多套戲。堅持做好一套戲，就會有成果。每套戲都會有生命和有它的

運。每套戲好看與不好看、收不收得都有它的運。」也因為電影會引發觀眾

共鳴，「所以要很小心處理，太意識不良的事就不要做了，因為電影會一直

流傳，可能一百年後的人會看到你所做的，記錄了現在的，所以我們應該要

很珍惜，電影每一個鏡頭都是一個紀錄。」

他也寄語剪接新血：「要經歷、要肯捱，因為不是按數個掣便懂得剪

片，需要很多經驗，要浸很多，不要剪了數年就覺得自己甚麼也懂，真的需

要去鑽研。我到今天仍會去鑽研一些新的方法。我不肯停，有人認為我很

傻，那道火至今仍然未熄，是因為尊重自己的職業。」

每齣戲都有它的命

助助助

勇勇

得得得

從從從

但但但

去去去

辛辛辛

人人人

很很很

▼黃海曾跟電影名導吳宇森合作。

▼大眾可近距離觀賞金像獎獎項的真身。

去

的的

眾眾

直直

要要

剪剪

需需

很很

▼黃海第一套剪接的電影為《頭文字D》。

▼時代廣場的「星光大道」亦有電影人的手印。

每每齣齣戲戲都都有有它它的的命命命

▼黃海憑《寒戰》奪得第三十二屆香港電影金像獎最佳剪接。

增值百味people
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學術達人

打
破
圖圖
書
館
框
架 

香港閱讀氛圍淡
薄，推廣閱讀體驗的社
會企業「Rolling Books
滾動的書」默默耕耘，
希望打破圖書館的框
架，把閱讀帶入社區。
創 辦 人 莊 國 棟
（James）二十年前年
少氣盛創立獨立書店，
對經營一竅不通，最終
書店結業，他離開文化
界重拾「打工仔」身
份，卻意外體會到貧窮
等社會問題，決心透過
書本回饋社會。及後他
創辦社企，為非華裔家
庭、視障人士提供閱讀
機會，並培育年輕書店
店長，只為延續社會跟
閱讀的緣份。他期望，
更多人透過書本接觸萬
物穹蒼，也能看到背後
的無限可能和想像力，
因閱讀而樂。 

隨車而動，漫步字海，寶藍色的「BoBo流動閱讀車」駛入屋邨，為社區打開通

往閱讀國度的大門。車輛麻雀雖小，五臟俱全，各式各樣的書本整齊排列，童話、傳

記、歷史、科普應有盡有，男女老幼開心選書，席地而坐閱讀，也有人提着大包小包

前來捐書，站在一旁的莊國棟（James）看着書本流轉，樂在其中。

該車是社會企業「Rolling Books滾動的書」的得

意之作，James作為創辦人，力邀街坊登車感

受閱讀的快樂，並免費帶走三本書回家，

「希望大家覺得閱讀、選書是愉快的

過程，經過屋邨可以免費取得三本

書是一種『小確幸』。」他坦

言，對閱讀的喜愛是累積而來，

期望這個偶然的閱讀體驗，讓

人了解到自己並不抗拒書本。

▲團隊跟小丑演員合作到不
同地方演繹繪本。

「BoBo流動閱讀車」駛入屋
邨，吸引不少人駐足了解。

▼莊國棟成立社企「Rolling Books
滾動的書」，把閱讀帶入社區。
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視障也能閱讀 出版繪本附口述影像
在文化沙漠如此「仆心仆命」地推廣閱讀，大概是瘋子所為，James反過來看到自己能夠

貢獻的空間，「用各種方式推廣、接觸不同人，就越覺得自己找對了位置。」此話背後意義深

遠，皆因其推廣閱讀的路途絕不平坦。二十年前，他借鏡朋友在澳門開設獨立書店的經驗，毅然

在港開設「阿麥書房」，引入藝術創作類的書籍及舉辦不同文化活動，成為藝文界一時佳話。然

而，「阿麥」只是南柯一夢，書店數年後承受不住經濟壓力結業，James更因而背負巨債。他一

度離開文化界，欲斬斷跟書本的緣份，但上天自有主宰，閱讀注定是其人生的引路明燈，為他打

開了一扇窗。

當時，修讀藝術行政出身的他，加入了一個非政府組織工作，要利用一個視覺藝術展覽去闡述貧窮議題，令

他開闊眼界，「原來不止藝術文化，還有很多社會議題有待大家解決。」他指，這個過渡期令他找回自己的價

值，「我開始思考會不會可以繼續做閱讀推廣，而在某程度上有份貢獻去解決社會問題呢？」其後，James利用

業餘時間成立跑步讀書會，修補跟閱讀的連結後，創辦社企、培育年輕書店店長、協助出版記錄獨

立書店的書籍等，繼續與書本創造更多可能性。如此醉心閱讀，他直言，當覺得一件事「啱」自

己，除了興趣，會看自己能貢獻多少，「當我覺得自己可以貢獻，就會繼續。」

回想那些年攀得高、跌得重，James坦言，事過境遷，心態變得成熟，現時已明白不能一味靠

衝，實現理想也要顧及現實，「作為社企要自負盈虧，可能起步有些資助，但長遠都要可持續發

展。」如今能夠與團隊駕着閱讀車四處奔走，James坦言，腦海中與書有關的點子無窮無盡，未來

會繼續爭取資助嘗試不同項目，也會站在營運的角度出發，開拓更多出路，「我永遠不知道下一個

念頭是否可行，無論處於甚麼階段，都會繼續去試。」

「不能用閱讀的方法推廣閱讀」
推廣閱讀，聽起來很虛無，但正因為此，James才能透過書本展現無限的可能性。他分享，最初單純租借

貨車駛入學校或到社區中心派圖書，惟孩童對車輛的興趣欠奉，「那時的書車不美觀，原來一輛貨車沒有裝飾

就沒有意思。」後來，團隊花心思裝飾書車，再跟小丑演員合作到校演繹繪本，漸見成效，「各種推廣模式都

是從試驗中得來。」

他指，不少學校會邀請作家到校分享，惟現實中並非各個作家都能把故事演繹得動聽，學生自然不會投

入，「不能用閱讀的方法推廣閱讀。」利用小丑表演說故事，師生都會覺得有趣，就算同學們未能意識到活動

跟閱讀有關，至少能夠為他們帶來快樂，留下記憶點，「一次推廣活動不會改變好多，但在學生心裏埋下種

子，期望他朝有日發現閱讀對自己有益處，明白閱讀不止是求分數。」

作為社企，James希望跟社會連繫更深，便開展不同社會創新計劃、舉辦

特色活動，把閱讀推廣至非華裔家庭。他指，雖然圖書車有英文宣傳字句，非

華裔家庭會覺得活動不切合他們，故團隊會多鼓勵他們上車看書，讓他們知道

活動有顧及自己。此外，Rolling Books亦取得資助，出版了附有口述影像的繪

本，讓視障朋友也有閱讀的權利，「閱讀推廣有好多可能性和方法。」

未來續爭取資助 試不同項目
他希望，更多讀者把書本當成禮物送給身邊的人，「用心挑選一本對方可能喜歡的書，是一個不錯的

練習。」他指，選書的過程會讓人明瞭自己有多認識和了解別人，也可以透過書本鼓勵對方，表達自己對

他有甚麼期許，「可能書名已經寫明，或者要看完整本書後自行領略，利用書作為禮物，能令雙方關係更

強。」他直言，沒有一本書適合所有人，寄語眾人送一本書給自己，從而了解自己未來的想法和願景。

▲James花逾萬元投得「BOOKS」
車牌，別具意義。

▲James希望免費派
書，為大家帶來「小
確幸」。

▲初代閱讀車是兩輛退役的「鑽
的」，內裏沒有引擎，要靠拖車拉
到不同地區。

早前適逢世界閱讀日，團隊在旺角天橋向外傭派書，推廣閱讀。

▲閱讀車麻雀雖小，
五臟俱全，各式各樣
的書本整齊排列。
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藝術圈元老級藝博會「巴塞爾藝術展
香港展會2024」（Art Basel）於今年3月
尾舉行並圓滿結束，今屆是經歷三年疫
情後首次重新回復以往相同大的規模，
有來自四十個不同國家及地區、超過
二百四十間藝廊參與，林明珠是其
中之一，且屬少數在Art Basel中佔
有頗大展覽空間的香港藝廊。出
身富康之家，但全家不認識藝
術，林明珠在藝術路上的成
長，其實很孤單。

英國藝術家Sam Cox
更為人熟悉的名字是Mr. 
Doodle（塗鴉先生），
他憑其獨特的街頭藝
術，近年人氣甚高。

受中國文化
影響的英國藝
術家M a g g i 
Hambling，其
作品風格影響
不少年輕藝術
家。

▲林明珠認為香港作為國
際化都市，絕對有能力成
為市場上的領導者。

story_2024_06.indd   20 7/6/2024   12:57:10



林明珠十一歲到英國讀書，在外國接觸藝術令她心矌神怡，但順應父母要求修讀金融及法律系

碩士。長大後回港計劃開畫廊，父親林百欣是地產及傳媒大亨，期望女兒能循他的路走，她必須先

學懂地產，才可開畫廊。她最終被分配到上海了解家族的地產業務，同時讓她打開了認識中國當代

藝術之門，更肯定香港的藝術能力不比外國遜色，作為一個國際化城市，絕對有本錢成為全球市場

的領導者。

林明珠的畫廊稱為「藝術門」，意指其畫廊扮演促進東西方國際對話以跨文化交流的關鍵角

色，就如開啟通往中、西各國的一道門，故多年來均有參與Art Basel，今年也不例外。林明珠的攤

位並沒有設立任何主題，「通常會做一個國際藝術家的對話，最近開始喜歡具象藝術家，便分三個

部分：抽象；卡通化，即街頭藝術的形式、Mr. Doodle（英國「塗鴉先生」）；以及具象藝術家。」

<PAGE 21

她續說：「所謂文化對話，內裏有中國藝術

家，主要總部設於德國、受德國影響的中國藝術

家，就如朱金石和蘇小白，有一位年輕的上海藝

術家朱佩鴻，以及受中國文化影響的英國LGBT藝

術家Maggi Hambling。」畫廊亦擺放了Michael 

Coleman、Jeanne F. Jalandoni、Angela Nicola

等外國藝術家作品。

「我經常說『軟實力是一種文化』，如果我沒有文化對話，怎樣去跟別人交流？我們如何成為一

個國際化都市呢？這是我們的工作，令大家明白不同的文化，所以我們需要藝術，作為對話的其中一

種語言。」

林明珠希望香港將更加國際化，認為香港甚有本錢，絕不比外國藝術市場遜色，「我們要告訴全

世界，我們是國際化都市。不需要一個美國畫廊或一個歐洲畫廊來告訴我們是國際化，我們能直接讓

大家看見國際藝術家，這是我們的工作。香港當代藝術很幸運，因為有M+，作為主要機構提供一個平

台，讓香港的藝術家去做藝術，可以帶他們（作品）到外國。M+對我們來說是一個很重要的機構。」

她強調資金對藝術發展十分重要，「MoMA（現代藝術博物館）、Pompidou（龐畢度中心）等

都非常好。M+是一個有錢的美術館，可以吸引全世界的人，也可以成為本地藝術家的發展平台。」她

認為如果香港的美術館沒有錢，就如同內地美術館沒有錢一樣，沒能力購買好的收藏品，便難以躋身

頂流之列。她直言：「現時香港是全亞洲第一位，我們為此感到無比驕傲。」

藝
術
市
場

對於亞洲市場跟着美國走，林明珠感到

很遺憾，覺得亞洲甚至香港絕對有能力成

功，所缺乏的只是志向。她說：「亞洲最大

問題是對自己沒信心。我最不喜歡亞洲永遠

不會告訴自己『我們就是那位市場領導

者』。最好的畫都在我們手上，為何我們不

可以做出來讓別人跟隨我們？我經常說『我

不想去跟隨，為何我們不能成為領導者？領

導是非常重要的』。大家首先要團結，並有

志向方可成功，否則香港的藝術家只會覺

得，能於MoMA開一個展覽便很開心。」

▼林明珠參展Art Base l期間，與捧場友好
暢談最新藝術潮流。
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2008年金融危機對藝術行業是一個巨大考驗，林明

珠直言：「整個藝術世界也死掉，只有能捱過那次危機

的才能生存。新冠疫情也是，想不到六個月後又重生

了。最重要是Staying Power，以及在低迷時期如何支持

藝術家。」她認為自己有責任去支持有潛力的藝術家。

關關難過關關過，林明珠能戰勝困難，全靠她有很

好的團隊，「有些員工跟我一起工作了二十年，我們就

像一家人，齊心協力攜手共進是非常重要的。藝術家需

要有希望，否則『死梗』。態度、心態都很重要，要

Stay Positive。我們要思考策略面對問題，只要有了策

略，每次都能用不同的方法應變。」

藝術門畫廊

於2005年由林明

珠在上海創辦，

2012年回到香港

開設畫廊。加入

藝術行業後，她

有更多發現，

「當初做的時

候，中國幾乎沒

有收藏家，只有少數幾位，因此中國藝術變成了出口藝術，意味着他們需

要等到市場有足夠的信心，才開始他們的成長期。」

她形容內地收藏家的成長期很有趣，「所有博物館都帶着國際買家前

往中國，在這裏購買藝術品就像買紀念品一樣，是一種不同的態度。要培

養中國人對藝術的興趣和影響十分困難，直到2011年，由於政府的推動才

成長起來。但香港人早在2007已開始進入藝術市場，當時香港有一批人開

始認為，收藏當代藝術是非常時髦。」

競爭變得非常激烈且越來越透明，她大讚香港在這方面做得很好，

「很多香港收藏家並不是為了投資，他們有不同的收藏方式，令香港有一

個很健康的基礎，現在要想的是怎樣可以讓香港在國際上更加突出。」她

認為畫廊的發展與香港的地位唇齒相依，「我需要提升香港的國際地位，

我們要變得更強大了。」

談到成長背景，林明珠表示

自己喜歡藝術跟家人完全無關，

「全個家庭都不認識藝術。小時

候因為『坐唔定』才被逼學習書

法和中國畫，讀A r t都是為了

A-level考試及格。」

到英國讀書才開始喜歡藝

術，「畢業回港後，發現完全沒

興趣做其他事。直至有機會開始接觸及做到第

一個展覽，有種完全活過來的感覺，便知道這

是我喜歡做的事，做得開心當然想做更多。」

但創藝術之路並不容易，她說：「當時我

要開畫廊，老竇（林百欣）不准。我要做藝術

呢，就是不想被他控制，而且無論成功或失

敗，都只因我自己，不想別人說我為家人辦

事，亦不喜歡被人控制。」

但開畫廊前，她是從事地產行業的，「這

是一個談判的結果。老竇要我做一些項目且做

到了，才讓我開畫廊。」之後她被派到上海執

行任務，「我亦都要多謝老竇，我自小去外國

讀書，不懂看中文，不認識中國文化。如果沒

有去上海，根本就不會認識中國當代藝術，令

我很以中國文化為榮。」曾在英國和上海生活

的她分享見聞，「在英國，會談及當代藝術、

街頭藝術、社會、政治；在上海，會談道教、

佛教等哲學。」

成
與
敗
都

成
與 成

長
期

收
藏
家
的

戰
勝
難

團
隊
精
神

▲林明珠近年發掘
不少有潛力的藝術
家，把他們的作品
讓更多人認識。

▲藝術門畫廊於Art Basel內擺放了多個外國藝術家的作品。▲藝術門畫廊於Art Basel內擺放了多個外國藝術家的作品。
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‧物業及設施管理專業文憑課程
‧物業及設施管理高等文憑課程

專業文憑‧高等文憑課程  (兼讀制)

【一月、五月及九月開課】



宏恩畢業生表現出色

有助學院持續發展

發揮僕人領袖精神
   畢業生表現備受讚賞
根據宏恩 2023 年度畢業生就業及薪酬

調查資料顯示，選擇就業的畢業生佔八成，
而當中就業的畢業生之月薪中位數達港幣
$35,000，其餘約兩成則選擇繼續升學。崔校
長表示：「我校大部份畢業生投身專業職系如
社工、幼兒教育等，取得較高的薪酬；然而讓
我最欣慰的是從事長者服務的社工課程畢業
生，獲得服務對象的讚賞，表揚他視長者如家
人，進一步肯定了我校培育出專業與熱誠兼備
的人才，貢獻社會，成為出色的僕人領袖。」

獲僱主聘任為兼職僱員，畢業後有機會轉為全
職僱員，這反映了僱主十分滿意宏恩學生的表
現，願意為畢業生提供更多的出路及就業機
會。」

計劃開辦兼讀制  
   社工高級文憑課程 
       並增設碩士課程
由創校至今，社工課程可謂宏恩最熱門的

課程，崔校長現正爭取增加學額，滿足求過於
供的需要，亦構思可能於來年開辦兼讀制社工
高級文憑課程，供現在任職於社福界而有興趣
成為社工的人士進修，此外 ; 學院亦考慮於未
來增辦社工、基督教事工及商學碩士課程。

建立一條龍式進修階梯      
  為中六學生
      及在職人士鋪路
學院課程的另一個特色是提供中六畢業生

和在職人士不同程度的入學點，完成課程後達
到指定要求，再升讀院校的相關學科課程，建
立一條龍進修階梯，讓他們在專職行業如社
工、基督教事工、商業、物業管理等，可以由
文憑、高級文憑、學位以致碩士學位進修，獲
取相關資歷。

鼓勵學生參與課堂外活動
  提升學習興趣
另一方面，本年度宏恩學生獲得教育局頒

發的「2023/24 自資專上獎學金計劃」人數
達到 30 名，是歷年之冠，崔校長認為「獲獎
的學生人數較以往多，充分反映了宏恩學生
的質數。」崔校長補充：「宏恩提供了一個
師生關係密切的學習環境，協助學生全人發
展，課堂以外又設實習，以及跨文化地域的
交流團活動，最近到訪的目的地包括中國內
地城市、日本關西等，讓學生擴闊視野，從
中了解自己的潛能，提升學習的興趣。」學
院於 5 月初率領學生參加「日本關西經濟及
文化學習團 」，項目獲民政及青年事務局及
青年發展委員會合辦的「國際青年交流資助
計劃」資助。

由心而發的工作態度，令畢業生成為各大
機構爭相羅致的對象。崔校長說：「目前為學
生提供實習崗位的合作機構約有二百多間，當
中有超過一半是非牟利機構，其餘的包括教
會、中學、幼稚園、商業及心理輔導機構。分
享一些例子，過往曾有學生成功完成實習後，

十年樹木 百年樹人

宏恩基督教學院
網  址 ：www.gcc.edu.hk

課程查詢 ：5804 4140 / 5804 4143

電  郵 ：admission@gratia.edu.hk

（以上資料由宏恩基督教學院提供）

宏恩基督教學院

崔校長

創校即將踏入十周年的宏恩基督教學院（下稱宏恩），已經有四屆畢業生投身社會不同行業工作，
畢業生的表現贏得僱主、業界，以至學界的口碑，本年度的學生人數較去年度增加超過 40%，現時
在校的學生人數超過 500 人；對於學生的出色表現，能夠達成培育「僕人領袖」的辦學精神，
校長崔康常教授表示感恩，畢業生建立的優良口碑，為院校未來發展及開辦新課程，奠定良好基礎。

宏恩基督教學院檔案
院校成立於 2015 年，首批學士學位

課程學生已於 2019 年畢業。學院分別於
2019/20 年及 2021/22 年增辦「基督教事
工高級文憑課程」及「基督教事工榮譽學士
課程」，是全港自資院校中，首間獲政府資
歷架構認可開辦相關課程之大專院校；目前
院校合共提供十二個專上課程，包括四個榮
譽學士學位課程、五個高級文憑課程、一個
高等文憑課程、 一個專業文憑課程及一個
基礎文憑課程，培育僕人領袖，服務社群。
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悉尼大學是世界上首屈一指的著名學府，深受海外生歡迎，
受歡迎學科包括物理治療、職業治療、醫科、獸醫、法律、建築、會計、營養學等....

同學修讀悉尼大學的基礎班，會於悉尼的 Taylor College 上
課，Taylor College 是大學指定的課程提供機構。

中五及中六的學生可以修讀為期 40至 52週的基礎課
程，完成後達到升班要求，就能保證直升大學一年級。
此外，DSE的學生更可選擇修讀HAPP課程，同學在
四個半月內完成課程，成績合格保證升讀悉尼大學。

Stream A

Simon Fraser University (SFU) 是卑詩省溫哥華三所
著名大學之一，被評為加拿大頂尖大學之一，每年均
有眾多海外生報考。

大學更成立 Fraser International College (FIC)，提
供大學先修班課程。完成課程後可涵接大學第二年課
程。以香港學生為例：中五及中六DSE學生成功修畢大學先修班課程並達到成績標準，便可入讀 SFU大二
課程。

FIC 另提供 5 學期的大學 Associate Degree ( 共 20 個月 )，讓中六DSE學生趕上 Stream A 限期。本年
度 9月是最後一個入學機會，學生畢業後可用 Associate Degree 來申請 PR，學生亦可以選擇以副學士
成績升讀 SFU的第三、第四年課程取得學士畢業證書。

本中心於 6月 22 日（六）1pm - 5pm

舉行英、澳、加升學咨詢日
地址 : 九龍佐敦白加士街 2-8 號

柏嘉商業中心5樓01室（港鐵C2出口）

想知道你適合哪一個課程及助學金申請    

歡迎聯絡啟睿教育

2185 6314                                                                        
 5249 6016 

歡迎預約

另





親子學堂
本文摘自《東周刊》親子天地PAGE 28>
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總部位於法國的巴黎聖日耳門香港學院，在全球二十二個國家擁有二百一十

家分校，包括：美國、巴西及英國。巴黎聖日耳門香港學院亦於去年年底正式開

幕，並在香港設有多個足球訓練地點。當中為不同程度的兒童提供不同的課程，

包括：常規足球培訓課程、精英課程及守門員課程。常規足球培訓課程適合三至

十七歲的兒童參加，學習優質的歐洲足球技術及知識，而出色的學員將有機會加

入精英球隊。

該學院招募多名歐洲足聯（UEFA）認可的高素質教練團隊，這些教練接受

踢足球不單止是成年人的興趣，不少男孩子甚至女孩子都參加足球班，在香港更
有不少足球球會或學校舉辦足球班，培養新一代的足球球員。來自法國的巴黎聖日耳
門香港學院於去年年底在香港成立，舉辦適合兒童參加的足球課程，當中的教練專
業，並以不同遊戲形式教兒童掌握踢足球的基本技巧，培養足球場上的新血。

▼這位小朋友用盡全力接
球，發揮拼搏精神。

▼年紀輕輕的小學員學踢足
球，有助身心全面發展。
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兒童從小學踢足球有多方面的好處，除了一般運

動的好處，例如：保持身體健康、提高協調性和平衡

之外；踢足球還具有其獨特的優勢，例如：有助提升

小朋友的認知功能和思考能力。因為在比賽中，球員

需要快速反應、良好的判斷力和戰術意識。此外，教

練經常在訓練過程中提出問題，鼓勵學員運用批判性

思考，並提高他們的推理能力。

足球是一項促進社交互動和團隊合作的團隊運

動，需要與隊友合作、共同製定策略、努力實現共同

目標，這樣有助於建立友誼、增強團隊精神並提高溝

通技巧。

當學員在常規培訓課程訓練了一段時間後，教練

團隊會為各人作評估，包括：戰術運用、球技、體

能、精神狀態等，如果他們達到一定要求，便會安排

提升至精英團隊，並有機會加入專業隊。此外，學院

亦為精英課程的學員提供海外足球訓練營，例如：早

前在澳門舉辦了第一屆農曆新年足球盃（P SG 

Academy Macau Chinese New Year Cup）等，讓學

員可以互相交流和累積經驗。

球會的持續監督和培訓，以確保他們能夠完善執行巴黎聖日

耳門的官方訓練計劃，致力讓學員接觸及培養巴黎聖日耳門

球會的文化和價值觀。

每堂的時間是根據學員的年齡大小而定，例如幼小學生

的課堂為四十五分鐘，中小學生的課堂是一個半小時，師生

比例為一名教練最多教導十三至十四名學生。這個足球培訓

課程的課堂上，設有不同類型的訓練，例如：練習、球感、

進攻與防守及位置遊戲等，讓學員學習及掌握當中的技巧。

當中亦有一套專門教學方法，致力培育出能夠

適應球場上任何情況的球員。學員可以透

過不同有趣和互動的遊戲形式來受

訓，包括：扮演遊戲，透過動態和

刺激的遊戲促進心理發展，為比賽

準備；對戰遊戲，學習真實遊戲的

戰術背景和場景；社交遊戲，培養

學習氛圍；認知遊戲，發展認知、

接收資訊和決策能力等，讓學員在

輕鬆的氛圍下學踢足球。

▼課堂上學員先圍圈，互相傳球作熱身。

▲兩隊小朋友在球場上認真較勁球技，互相切磋和
一起進步。
課堂上理論與實踐兼備，讓學員學得更全面。

▲對於初學踢足球的
小朋友，要帶波射入
龍門都殊不簡單。
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交通： 地鐵淺草線戶越站及 
東急池上線戶越銀座站

網頁：www.togoshiginza.jp

▼「溪」的炸雞塊，
曾在日本的炸雞大賽
中榮獲最高金賞。

▼「龍輝」的爆汁生煎
包，熱辣辣又Juicy。

▲「後藤蒲鉾店」
的招牌小吃以價廉
物美見稱。

▼「溪
曾在日

▲長約一點三公
里的戶越銀座商

店

街，盡是庶民商
店。

▲商店街的吉祥物「銀次
郎」，不時都會現身迎客。

PAGE 32>
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本文摘自《東周刊》旅遊

日圓匯價低企，早前
更一度跌破三十四年來五
算的新低位，吸引大量港
人赴日旅遊及作爆買式消
費。如果你打算趁此時出
發到東京一遊，四大庶民
商店街包括：戶越銀座、
十条銀座、武藏小山和阿
佐谷珍珠中心，定能為你
帶來極高CP值的消費體
驗，讓你買得過癮和食得
更盡情！

戶越銀座商店街，據說是1923年關東

大地震後，由失去根據地的東京及橫濱商

戶於戶越迅速發展而成的社區。今日所

見，商店街上除有藥妝店、百圓店、零食

店、民生超市和連鎖式食肆外，還有多間

售賣蔬果及肉類的小店，人流暢旺。

在此閒逛，別錯過「邊走邊吃」的機

會，皆因「溪」的超多肉汁炸雞塊、「龍

輝」的爆汁生煎包及「後藤蒲鉾店」的關

東煮炸薯餅，都是價廉物美的招牌小吃。

商店街更以炸薯餅為賣點，有大約二十間

店舖都會售賣富自家特色的炸薯餅。值得

一提的是，商店街還有名為「銀次郎」的

吉祥物，除有不同造型

的「銀次郎」擺設

在個別商店前迎

賓，更不時可在街

上遇到「銀次郎」

的「真身」呢！

由戶越銀座商店街商榮會區

域的盡頭，沿中原街道向左走約數

分鐘，便可來到武藏小山Palm商

店街。此街於1956年啟業，全長

約八百米，最大特色是由有蓋拱廊

覆蓋，不論日曬雨淋，大家都可在

此輕鬆享受購物樂趣。

▼▼▼
包包

位於品川區的戶越

銀座商店街，是關東地

區最長的商店街之一。

大約一點三公里長的戶

外商店街區，可細分為

中央街、銀六會及商榮

會等三個區域，街道兩

旁合共有多達四百間民

生店舖和食肆，加上不

時可看到東急池上線列

車駛過，是個瀰漫庶民

氣息的社區。

體
得
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交通：東急目黑線武藏小山站
網頁：musashikoyama-palm.com

交通：JR中央線阿佐谷站
網頁：www.asagaya.or.jp

交通：JR埼京線十条站
網頁：jujo-ginza.com

▼在武藏小山Palm商店街，
可找到許多特價商品店舖。

▼整條阿佐谷珍珠中心商店街，有
大約240間庶民店舖。

十条銀座商
店 街 有 大 約
一百八十間民
生店舖。

▼在阿佐谷珍珠中心商店街，可發現多間售賣蔬果、鮮魚及肉食的店舖。

「王樣與Strawberry」，
以60厘米高的芭菲馳名。

<PAGE 33

高CP值有蓋庶民商店街。街上商鋪

都極大眾化，除有多家人氣連鎖咖

啡店，也可找到好幾家以價廉物美

見稱的超級市場，藥妝店當然也有

不少選擇。此外，人氣壽司店「梅

丘美登利」的外賣店及

以「半月」馳名的和

菓子店「鎌倉五郎本

店」的分店，同樣在

此落戶，對不太熱衷

逛時尚名牌店、又想

細味東瀛庶民風情的

慢活旅客來說，此商

店街是不錯的選擇。

提到東京的庶民銀座，除了戶越銀座以外，還

有在池袋以北、多乘兩站便可到達的十条銀座。

1938年開業的十条銀座商店街，跟武藏小山Palm商店街一樣同是有

蓋的商店街，而且是東京北區最大的有蓋商店街及平價購物與美食基地。

十条銀座商店街，整個街區約有一百八十間商舖，除有富昭和時代風情的

大眾食堂，還有價格實惠的日用品店、蔬果店及衣飾店等等。談到全區最受注目的店舖，肯定是位

於中段橫街的肉類美食店「鳥大」。該店以每顆只售十日圓（約港幣零點五元）、混合雞肉及豆腐

製成的炸雞肉丸子最受歡迎，加上有炸雞、燒鳥、炸免治肉餅、炸蝦餅和可樂餅等數十款美食，實

在琳瑯滿目！

此外，商店街上的小賣店みやはら（宮原），也是焦點。售價為四十五日圓（約港幣二點三

元）的野菜薯餅及七十九日圓（約港幣四元）的燒雞串，同屬人氣美食。在此閒逛，令人吃得滿腹

而歸。

菓

店

此

逛

細

店
一
生生

1938年開業的十条

蔬果 鮮魚及肉食的店舖。

武藏小山Pa lm商店街的賣

點，當然是庶民商店林立，靠近

戶越銀座的一方，便有平民超市

「業務Super」，信步前行則可看

見松屋、吉野家、Suki家、Tenya

天丼等連鎖平民食肆，以及早前

已登陸香港的高CP值天婦羅食肆

Tempura Makino，加上還有不少

民生小店，也有售賣特價漫畫及

玩具的折價店舖，予人一種閒適

尋寶的氛圍。

有意到訪，百年

老店「濱田屋」的鰻

魚丼、串燒名店「鳥勇」

的雞肉串燒，以及「王樣

與Strawberry」的打卡名

物、六十厘米高的King

芭菲，都值得一試。

由新宿乘JR中央線列車最快約

八分鐘可達的阿佐谷，雖以每年8月

上旬舉行的阿佐谷七夕祭最廣為人

知，但由JR阿佐谷站南口信步可達

的阿佐谷Pea r l  Cen te r

（阿佐谷珍珠中心）

商店街，也是不容

錯過的。

阿佐谷珍珠中

心商店街，是條長

約七百米、有大約

二百四十間商舖的

交通
網頁：m

「王
以60厘

民生小店，民

玩具的折價玩

尋寶

老

魚丼

的雞

與S

物

芭菲

▼「鳥大」的各款美食，
均以價廉味美見稱。
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瑞士酒店管理課程在全球享負盛名，其高水平的教學質素、全面

的學科設計、體驗式的學習模式、豐富的實習機會及國際化的學習環

境，每年均吸引不少香港學生慕名遠赴瑞士升讀，尤其是酒店管理相

關學科的副學位畢業生，更可直入當地三年制頂尖大學學位課程的第

二年或第三年，既能用最快一年的時間提升學歷、擴闊眼界，同時由

於瑞士院校相當重視學生的個人成長發展，更可有效培養他們日後在

職場上所具備的軟技能，為未來走出一條康莊的事業大道做好準備。

   入讀QS全球酒店學科

                       排名Top 3大學
相比起直入本地八大的大學生，外界一般認為副學位學生輸在起

跑線，但其實只要進修有法，一樣可成為別人眼中的人生勝利組。
在瑞士最大的酒店管理大學集團Swiss Education Group（SEG）
任職香港澳門行政總監的鄭嘉怡指，「酒店管理相關學科的副學位
畢業生，只要GPA成績達2.8分或以上，可考慮遠赴瑞士修讀全球頂
尖的酒店管理課程，透過學分豁免，直入當地課程的第二年或第三
年，如Swiss Hotel Management School（SHMS）的國際款待業管
理（榮譽）學士學位、César Ritz Colleges Switzerland（CRCS）
的酒店及旅遊管理學士課程等，提升自己的學歷。」SHMS和
CRCS在今年發布的QS世界大學排名中，於酒店和休閒管理類別
（Hospitality and Leisure Management）中，分別排名全球第二位
及第三位。

赴瑞士升學最快一年取頂尖大學學位 

酒店管理副學位畢業生  

主辦機構 : Swiss Education Group

日期 : 6月22日（六） 時間 : 11:00am - 4:00pm

地點 : 尖沙咀馬可孛羅酒店4樓
內容 : 

‧ 校長親臨與大家交流瑞士酒店管理學科；

‧ 現場有學生大使分享，解答大家對瑞士學習及生活的

問題；

‧ 入學事務部講解瑞士升學優勢、

 院校特色及申請流程。

登記及詳情 : 
https://www.swisseducation.com.hk/
swiss-hospitality-experience-day-2024/

   海外實習 

         為履歷表添上華麗一筆
除了可在世界排名中名列前茅的酒店管理大學取得學士學位外，

學生亦可透過課程中的體驗式學習模式，如職場實習，有效掌握酒店
業實況及學習職場上的實務技能。鄭嘉怡表示，「即使在瑞士只就讀
大學第三年，SHMS和CRCS學生在完成上學期的課堂後，仍可在下
學期進行為期半年時間的海外工作實習，如西班牙、馬爾代夫、日本
等，不但能豐富自己的履歷表（CV），而且亦能累積具質素的人脈
圈。」此外，瑞士大學亦不時會邀請業內人士擔任院校的客席講者，
包括酒店經營者、大企業家族等，如SHMS便曾邀請巴黎之花香檳負
責人，跟學生大談品牌的建立。鄭嘉怡稱，學生在成功的品牌、創業
故事耳濡目染下，多多少少總會掌握到成功人士必備的思維，同時課
程亦加入了領導技巧等不同的軟技能，有助學生的個人成長發展，提
升日後的職場發展機會。

（以上資料由Swiss Education Group提供）
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本文摘自《星島日報》藝文薈
LLeeaarrnniinngg  LLiiffee

黑與白 最純粹
線畫只靠線、釘、木板三項媒介

走天涯，而且要非常專注於形狀、輪

廓和結構的呈現，由於不依賴色彩，

觀眾可更聚焦在線條的流動與交織脈

路上，感受作品所表達的豐富意象和

故事。「製作線畫研究過程中的不斷

失敗、改變及發現等一連串經歷最吸

引我，可從中繼續發現線的新極限。

即使到現在，我仍未找到線的盡

頭。」線畫大部分都以白底黑線創

作，A lfred覺得黑與白可以創造出一

種純粹和簡約的視覺效果，亦符合線

的本質及他的風格主義。

「黑與白是極端對比的顏色，可

令當中線條的形狀和結構更鮮明突

出。顏色的存在往往會引起觀眾的情

感聯想和偏好，而黑與白的中性色彩

能使觀眾更客觀地欣賞作品，不會受

到色彩帶來的情緒影響。」話雖如

此，創作無分界限，他直言希望在未

來的作品中，探索不同的色彩應用，

以豐富藝術風格。

「線條是藝術創作的最基本元素之一，
人們往往將它與其他設計元素融合在一起，因
而忽視了其擁有的獨特表現力。」本地線畫藝
術家鄭偉浩（Alfred Cheng）以線、釘、木板為
媒介，2017年創作了第一幅線畫，他憑着對線條
的迷戀與不斷探索，及後更以勾勒人物肖像線畫
而為人熟悉。2021年已在香港舉行名為《Ci ty 
Faces》的個人展覽，他以港產電影中的主角為靈
感創作多幅肖像線畫，人物的表情神態活靈活現。
這些年，憑着過往的實驗與研究，Alfred越是被線條
的純粹、簡潔和無限可能性所吸引，最微妙的是讓他
在創作過程中，進入獨特的節奏和冥想的狀態。

線畫藝術家Alfred Cheng喜歡作
品的純粹、簡潔和無限可能性，讓
他在創作過程中進入一種獨特的節
奏和冥想的狀態。（圖中為2024年
作品《Day and Night》）

本文摘自《星島日報》藝文薈
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一條線 一幅畫
Alfred堅持以一線到底的編織方式作畫，尤其講究精密的計算與考

量，挑戰性非常高，「我採用的聚酯纖維線是特別從德國訂購回來，特

點是非常幼，用以呈現畫作中的細節要求，而且可永久保存，但同時也

因其過於纖幼，製作中途很容易折斷。」創作線畫需要長時間的高度專

注力，還有手眼的完美協調，以及維持手勢的穩定性，一個小小的失誤

足以令到纖柔的線瞬間折斷，需要重新開始。這正就是Alfred最着迷的

「不斷失敗、改變及發現的過程經歷。」

今年初他為米芝蓮三星意大利名廚Umberto Bombana創作的《盛宴》，是

藝術家當下的最大型作品，亦最具挑戰性。此作品橫向接近三米長，用上逾

一千二百顆釘子，以及總長近二萬米的線，「難度在於事前必須估計製作過程中

線條所產生的力量，並先要設計畫框背後的支撐架及分布，從而抗衡線的拉力，

避免畫框變形。畫中的細節亦是我到目前為止，最複雜和多元化的，單是繪製草

圖已花上兩個月時間，更要研究如何運用一條線去找出最合適的路徑和交接點，

最後用上半年時間完成。」

「線，本身的潛能可能已到盡

頭，又可能永遠看不到盡頭，這不

在乎線的本身，而是取決於執行者

的能力和幻想程度與空間。」即使

科技帶來更多的可能性，但也只是

一個工具。創作線畫亦然，藝術家

仍需繪畫草圖，加入自己的想像和

故事，將獨特視角和情感融入作品

中，這種交流互動是無可取代的。 ▲2003年的作品《Onlookers》，Alfred擅
於捕捉人物的表情神態，並透過一根線縱
橫交錯地編織出立體容貌。

▲為米芝蓮三星意大利名廚Umberto Bombana而創作的一幅近三米長的《盛宴》線畫，是
Alfred至今最大型的作品。

▲左/《Amondawa》及右/《N igh t f a l l  Beau t y》均是
120×120cm，方形線畫能呈現出幾何的美感和結構的穩定
感，不但可準確地掌握線條走向，亦令每個圖案之間達到更理
想的平衡。

以往主要創作平面作品的他，直言將會挑

戰更大規模的立體裝置藝術，目前正以較小模

型進行測試，當中每層線會分得更開，讓看官

可置身其中，處於縱橫交錯的空間感受箇中發

生的變化。

▼Alfred透露將創作大規模的立體裝置藝術，圖為他
事前所製作的小型模型實驗品，以作測試之用。

▼創作線畫需要長時間的高度專注力，手眼的完美協調及維持手勢
的穩定性都是關鍵，由於Alfred堅持以一線到底的編織方式作畫，
稍有差池，便要重頭開始。
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日期：6月22日 (星期六)
時間：下午2:00 - 4:00
電話：3105 2962
WhatsApp：5596 7273

歡迎親臨免費升學講座
新政策下，英、澳、加、紐升學移民一條龍

名額有限

敬請預約



關志康

香港投資培訓學院（HKITI）講師，專長教
授CFA 備試課程，為香港財經分析師學會
會員，參與制定持續專業培訓研討會。為香
港電台普通話台節目《e 線金融網》及Now
財經台的嘉賓講員之一。曾從事香港地產發
展業、擔任股票分析員，碩士畢業於新加
坡國立大學，2001年取得財經分析師資格 
（CFA charterholder）。閒時喜愛閱讀，深
信知識可以改變命運。
Email : tedkwan@gmail.com  創新學堂‧靈巧技能‧職場升呢‧個性全面睇‧職場Q&A‧ 智富增值‧書評
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隨 着 環 境 、 社 會 及 管 治

（ESG）正式進入商界，並成為機

構需要每年匯報的要求，商界對投資

環境及社會相關的項目興趣大增。但

是，投資環境及社會相關的項目是否

同樣能帶利高的財務回報呢？當中有

兩派說法，一是說高財務回報與環保

及社會幸福沒有衝突，即投資那些帶

來正面的環境及社會改變項目，可以同時帶可觀

的財務回報。例如用環保的材料，長遠可能減輕

處理廢物的成本及帶來更高的商譽，將來的盈利

可能更高。又例如，一間公司提供價廉物美的美

食，不單止貧苦大眾可以負擔得起，當公司的盈

利大增時，其實亦代表更多貧富大眾能以優惠的

價錢享受美食，這樣社會效益與財務回報是並

行。

另一派認為，財務與社會回報應該互有衝

突。例如，一間麵包店以聘請弱勢社群為員工作

為社會目標，由於弱勢社群的工作安排可能需要

更費時間或心力，難免導致成本上升，而且當公

司盈利上升時，公司傾向聘請更多弱勢社群以擴

大期社會效益，那樣財務及社會回報是互相衝

突。

可以想像，在商界大量進入環境及社會的

投資時，他們必然會快速地去發掘這些雙贏的項

目，又或者這些投資會刺激一些有心人去發揮創

意，創造出一些財務及社會回報相輔相成的創新

項目，所以以市場的角度看，那些未能雙贏的項

目，並不會得到投資者的青睞。

在當今的經濟學當中，有一派比較樂觀的

說法是，主張以市場力量去解決社會問題，例如

碳排放交易就是以市場交易的機制去制定價格，

價高者得的公司就能擁有碳排放的權利。這不能

不說是一種非常有創意的方案，但這是否代表所

有環境及社會問題，都可以以市場機制去解決

呢？

今天不少投資者及商界人士帶着非常樂觀

的心態、摩拳擦掌，一方面希望環境及社會變得

更好，同時又可以為可持續發展報告中提供內

容。另一方面，從事社福或社企界的朋友，同樣

地摩拳擦掌，期望能獲得資金去推展社會效益。

筆者是投資界別出生，亦有涉獵社企，當然希望

更多資金投入社會服務的領域，令弱勢社群受

惠。但是，在今天的投資界中，創效投資搶盡風

頭，可能會令社會人士忽略了一些以市場力量解

決不了的環境及社會問題，當中仍然需要社福

界、政府及慈善界的大力協作。

二、三十年前，社企在世界各地誕生時曾

經帶來很大期望，基本的方向是用商界運作的方

式去解決社會問題；現實是社企能夠解決的社會

問題佔比太小，無法有規模地去解決社會問題，

而政府、慈惠及社福界的角色仍然是關鍵，所以

筆者有理由相信，現在的創效投資仍然會帶來一

種熱鬧，亦會產出一些很有創意的雙贏項目，但

長遠而言，一些單純的社福項目更加需要有心人

士的經營及支持，提升社會效益。

創效投資的
好處及限制
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梁偉峯

擁有工商管理博士及三個碩士學位，從事資訊科技
超過三十年，現為香港理工大學專業進修學院講師
及課程總監、香港零售科技商會副會長、香港互聯
網論壇副會長、亞洲域名爭議解決中心專家名冊成
員、香港調解資歷評審協會認可綜合調解員、英國
特許仲裁學會（東亞分會）委員、學術及職業資
歷評審局學科專家、香港、新加坡及英國電腦學會
資深會員、英國特許市務學會資深會員、國際扶輪
3450區中環海濱扶輪社創社社長。
電郵地址：mail@joseph.hk‧個性全面睇‧職場Q&A‧智富增值‧書評職場升呢 創新學堂‧靈巧技能‧

新加坡
處理Uber 的啟示

一個成功的智慧城市定必涵

蓋多方面的智慧元素，而公共交通

便是其中一個例子，除了影響當地

市民生活，更令來訪旅客對這片地

方的印象。疫情過後，特區政府跟

全球多個城市一樣，均希望透過旅

遊去刺激經濟，只可惜成績不似預

期，唯有透過盛事經濟去吸引旅客

來港。

的士可算是近乎每個城市必定擁有的交通

工具，它的服務特色是較其他工具更個人化，而

近年全球多個城市均不滿意當地的士的表現，加

上科技的急促發展，成就了「網約車平台」（如

Uber）的出現。

Uber 自2014年由投資推廣署引進香港後 

，與現有的士的矛盾可謂有增無減，Uber 被特

區政府認為「白牌車」非法載客取酬的非商用

車，其定位一直模糊，因而並未取得載客牌照。

到了2021年8月，Uber收購香港計程車網約平台

HKTaxi，今日Uber派單給有營業執照的的士是

合法行為，然而派單給私家車則屬違法行為。

平衡多方利益
Uber 不單困擾特區政府，亦影響全球智慧

城市名列第五、亞洲第一的新加坡。由於新加坡

政府明白Uber 服務是市民所需及不可逆轉，最

後以平衡多方的利益，促進共用經濟的發展為依

歸，成功將Uber 落地生根（現時該服務由Grab 

管理）。所謂平衡多方的利益，是指需要各持份

者的想法，包括現有的士服務、市民、政府及

Uber。在價格規定，新加坡政府規定Uber的價

格不得超過本地計程車現行價格，意味着在相同

車程和路況下，使用Uber的費用不會高於乘坐計

程車；至於在司機資質方面，政府要求Uber只能

僱用或派遣擁有本地計程車牌照的司機和汽車，

確保了乘客的安全和服務品質。

另外，網約平台供應商都必須在新加坡陸

路交通管理局備案，這是為了監管和管理打車服

務。由此可見，新加坡政府通過嚴格監管來平衡

Uber和傳統計程車行業的利益，以確保乘客的權

益和安全。 

筆者認為，特區政府若然想提升智慧城市

的排名及盛事經濟效益，必須改善現時的士服務

質素及水平，包括支付服務方式──試問今天一

個智慧城市的士服務支付仍以現金為主，是否合

理期望？其次是「黑的」、揀客及多年藏污納垢

等問題，應該來一次徹底改革。

智慧政府的智慧，不單止靠科技，更需要

領導官員的智慧及民間的支持。
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（參展機構眾多未能盡錄，排名不分先後。）

支持媒體：

DSE多元升學出路
吳寶城先生
學友社學生輔導顧問

數據科學出路多元
何展鵬博士

香港城市大學數據科學學院
助理教授

理大商學院簡介及
課程選擇
彭敬華博士
香港理工大學
物流及航運學系副系主任

英國 A Level 對比 
HKDSE 的優勢
周靜儀小姐
英國Cardiff Sixth Form 
College 亞洲區招生主任

做子女的最佳支援隊
謝智星先生

突破輔導中心心理輔導員

英、澳、美、加、紐
升學移民一條龍
古潔雯小姐
創智教育國際升學中心
資深升學顧問

香港高中及DSE畢業生
之英國多元升學出路
陳筱芬教育博士

海外升學權威、
求職廣場出版人及行政總裁

DSE放榜全攻略
葉偉民副校長
香港輔導教師協會秘書

2024英國大學及大學基礎課程申請
部署、熱門科目及選校策略介紹
謝貫姿小姐
EF Education First
亞太區海外留學課程總監

何為應用科學?               
曾偉基博士

THEi 高科院署理
副校長（ 學術）

星級講者

旺角康得思酒店7樓
(旺角港鐵站C3出口)

6月15日  (星期六)

上午10時半 至 下午4時半

免費
入場

升學展覽

邀請多間本地及海外大學，

專上教育院校及升學顧問機構參展

即場提供選科及入學諮詢

專家現場為家長及學生

提供一對一升學及職業輔導

主題講座

熱門學士學位課程點選擇?

考試失手? 及早部署放榜攻略

海外升學同你規劃 

選科，就業如何掛鉤?

www.eduplus.hk/dsefair3預先登記及詳情：查詢電話：3181 3322Eduplus.hk

部份參展及支持機構：



廖明懿
（賽馬會心導遊+計劃 心理健康推廣主任）

計劃由香港中文大學心理學系麥穎思教授主理，社
企「說書人」協辦。計劃透過一站式網上平台，提
供心理健康評估、實用練習及工具、自療課程、心
理學文章，讓會員加強自我照顧技巧，提升心理健
康及預防抑鬱及焦慮情緒困擾。計劃亦定期舉辦講
座及工作坊、靜觀共修、治療小組等，以綫上綫下
模式，助會員強心健體。

‧職場Q&A‧智富增值‧書評個性全面睇 創新學堂‧靈巧技能‧職場升呢‧
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你知道嗎？人只需要約零點一

秒，便能認出熟悉的歌曲。為甚麼一

首歌，能夠如此植入我們的腦袋裏？

甚至有時候，聽着一首歌，會恍如乘

搭了時光機，重臨舊境，重現當時的

心情？音樂和回憶有何關係？

記憶，微妙而不能掌握，藏身在

我們的意識和潛意識之間。記憶有長有短，當中

長期記憶可分為外顯記憶（explicit memory）和

內隱記憶（implicit memory）。外顯記憶是一種

具有意識的記憶，包括「語意記憶」和「情節記

憶」兩種。前者包括知識和資訊，後者則是個人

經驗；例如「西九文化區鄰近九龍站」是語意記

憶、「去年盛夏，我在西九文化區看星」的經歷

則是「情節記憶」。內隱記憶則是一種更本能

性、非刻意回想的記憶，藏在意識裏；例如如何

扣鈕、如何刷牙，不太容易隨歲月流逝而忘記。

那麼，音樂和外顯及內隱記憶有何關係？

首先，歌曲的節奏和韻律，有助提供回憶的線

索，喚起外顯記憶；而歌曲的結構、旋律和描繪

的意象，也令我們在意識中記住它，鞏固我們的

內隱記憶。加州大學洛杉磯分校（UCLA）的學

者發現，聽歌時伴隨的情緒，不論愉快或悲傷，

也有助建立長久而獨立的記憶。因我們的大腦一

直上演着記憶的整合和分割，「情緒」在這過程

中，有如設有分格的盒子，幫助記憶更容易從資

料庫裏翻出來。

有趣的是，研究顯示，我們一般對年輕時

期（約為十至三十歲）所接觸的歌曲的記憶更為

深 刻 。 心 理 學 家 稱 之 為 「 記 憶 高 峰 」

（reminiscence bump），因為在這段青葱時

期，我們經歷很多人生的第一次新奇體驗，幫助

我們定義自己（self-defining），所以這些記憶

較容易植入大腦，我們也因此較輕易喚起這些回

憶的情節。

例如，Tay lo r  Swi f t的時代巡迴演唱會

（The Eras Tour）牽起全球熱潮，不少人也認

為她的歌曲滿滿「成長的味道」；一首首歌帶我

們時空旅遊，探訪不同階段的自己。每每聽到她

的《Safe and Sound》，我都會回想剛入大學，

在一個冬日午後，坐在咖啡廳觀察着窗外的肅

殺，感受待在溫暖室內的小確幸，對生活充滿期

待和耐心的情懷。又例如，不少人聽到岑寧兒的

《風的形狀》，都會回憶起初次帶着行李，在外

地探索，凝望着天高地廣，內心帶着好奇、渴望

的心境。

有沒有那麼的一首歌，令你回想起逝去的

一段時光、一個人、一些微妙的感覺？

音樂不會忘記
歌曲使回憶更深刻？
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  創新學堂‧靈巧技能‧職場升呢‧個性全面睇‧職場Q&A‧智富增值‧
書評

十年前，正在調查走私逃稅弊案的電視新聞記者柏特妮收到一封警告信，信封裏還裝

着一顆子彈。她告訴同事自己「取得爆炸性情報」之後不久，就隨着墜落山崖的座車消失

無蹤──汽車殘骸中有她的血跡和衣物，卻沒有遺體，她的銀行帳戶、電話和信箱也從此

毫無動靜。

這樁未解謎案來到了養老社區裏的「週四謀殺俱樂部」四位銀髮偵探手中。而身兼推

理小說家一職的郡警察局局長造訪了養老社區舉辦朗讀會，老偵探們和小說家局長的相

遇，會讓破案速度突飛猛進，或是惹出更多大事？

宙有兩個母親：一個是生下她的花野，一個是撫養她的風海。對年幼的宙來說，花野

是居住在坡道上大宅裏的神秘插畫家，不食人間煙火。當風海一家要遷往海外時，宙決定

回到花野身邊。然而，花野並不知道如何扮演母親的角色，既不太和宙互動，甚至把工作

和戀人看得比宙更重要。

代替花野伸出援手的是小餐館廚師佐伯。佐伯是花野中學時代的後輩，每天為宙準備

飯菜，並成為她的談話對象。某日，宙對花野的不滿終於爆發，她衝出家門，佐伯找到了

她，並藉由一份魔法般的鬆餅，幫助宙面對和花野的母女關係。

《擦身而過的子彈（週四謀殺俱樂
部3）》

作者：理察‧歐斯曼
譯者：鄭煥昇

出版：臉譜出版社 

售價：港幣一百六十元

《宙的暖心料理》

作者：町田苑香  

譯者：王蘊潔

出版：春天出版社  

售價：港幣一百五十六元
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招生日詳情

學士學位銜接課程
20兼讀制*

項

32全日制*
項

獎學金最高

HK$110,000

·課程諮詢講座
·豁免報名費
·最快即日取錄

06
22
（六）

理大西九龍校園
1:00 - 5:00 PM

小食

飲品

*餐飲服務及創業、旅遊服務管理、物業科技管理課程（全日制 / 兼讀制）的
 正式名稱及開辦，有待理大於2024年年中作最後審批。


